А11. 
	№ п/п
	Разряд местоимения
	Примеры

	1
	Личные местоимения
	Я, ты, он (она, оно), мы, вы, они.
Личные местоимения склоняются (довольно часто в заданиях ЕГЭ требуется найти личное местоимение, которое в тексте употреблено не в начальной форме, а в форме одного из косвенных падежей):

я – у меня – мне – со мной, мною – обо мне;

ты – у тебя – тебе – с тобой, тобою – о тебе;

он – его, у него – ему, к нему – с ним – о нем;

она – ее, у нее – ей, к ней, с нею, с ней – о ней;

мы – нас – нам – нами – о нас;

вы – вас – вам – вами – о вас;

они – их, у них – им, к ним – ими, с ними – о них.

Запомните:

грущу по вас, тоскуешь по нас, скучает по вас. И «у нее», а не «у ней».
Трудно дать определение любви; о ней можно лишь сказать, что для души это жажда властвовать, для ума – внутреннее сродство…(Ларошфуко Франсуа де).

	2
	Возвратное местоимение
	Себя.
Не имеет именительного падежа, рода и числа.

Каким бы тяжелым позором мы себя ни покрыли у нас почти всегда остается возможность восстановить свое доброе имя (Ларошфуко Франсуа де)

	3
	Вопросительные местоимения
	Кто? Какой? Что? Чей? Сколько? Каков? Который?
Вопросительные местоимения служат для выражения вопроса и употребляются в предложениях, в конце которых стоит вопросительный знак. 

Дурные примеры действуют сильнее хороших правил? (Локк Джон).

	4
	Относительные местоимения
	Кто, какой, что, чей, сколько, каков, который.
Вы, вероятно, уже успели заметить, что относительные местоимения, как братья-близнецы, похожи на вопросительные. Только они не служат для построения вопросительных предложений, потому что у них иное назначение: относительные местоимения связывают простые предложения в составе сложноподчиненного.
Счастлив тот, кто, услышав критику в свой адрес, может ею воспользоваться для исправления (Вильям Шекспир).

В данном предложении КТО – относительное местоимение, которое выступает в роли союзного слова и присоединяет придаточную часть к главной в составе сложноподчиненного предложения.

То, что начато в гневе, кончается в стыде (Л. Толстой).

Не сближайся с людьми, у которых слишком гибка совесть (Эжен Делакруа). 

	5
	Неопределенные местоимения
	Некто, нечто, некоторый, несколько, кое-кто, кое-что, кто-то, кто-нибудь, что-нибудь, какой-либо и др.
Помните:

1. С приставкой кое- и суффиксами –то, -либо, -нибудь неопределенные местоимения пишутся через дефис.

2. Если кое- отделяется от местоимения предлогом, то оно пишется в три слова: кое-кто и кое у кого.

3. В неопределенных местоимениях приставка НЕ- всегда находится под ударением.

	6
	Отрицательные местоимения
	Никто, ничто, никакой, ничей, некого, нечего.
В отрицательных местоимениях приставка НИ- пишется в безударном положении, а под ударением – НЕ. Отрицательные местоимения употребляются с НЕ и НИ раздельно, если при них есть предлог.
 Никем, ни с кем, некого, никого, не у кого, ни у кого, никакого, ни у какого, несколько, не к чему. 

	7
	Притяжательные местоимения
	Мой,  твой, свой, наш, ваш, его, ее, их.
Притяжательные местоимения указывают на принадлежность, отвечают на вопрос ЧЕЙ? ЧЬЯ? ЧЬЕ? ЧЬИ? Эти вопросы помогают различать притяжательные местоимения ЕГО, ЕЕ, ИХ и сходные с ними по звучанию личные.

Сравни:

Увидел ее (кого?) – личное местоимение;

Ее шаль лежала на кресле (чья?) – притяжательное местоимение.  

	8
	Указательные местоимения
	Тот, этот, такой, таков, столько.

	9
	Определительные местоимения
	Весь (вся, всё, все), всякий, каждый, сам, самый, любой, иной, другой.
Запомнить определительные местоимения позволяет следующая фраза: «Все сами и Лидка». Каждая буква в имени девочки является той буквой, с которой начинаются основные определительные местоимения; кроме того, первые два слова в этом предложении также принадлежат к данному разряду местоимений:

Все сами и Любой

                    Иной

                    Другой

                    Каждый


2.  Для правильного выполнения задания А11, также нужно знать, что такое деепричастие и чем оно отличается от причастия.

	ПРИЧАСТИЕ
	ДЕЕПРИЧАСТИЕ

	Отвечает на вопросы какой? какая? какое? какие?
	Отвечает на вопросы что делая? что сделав?

	Причастие обозначает признак предмета по действию:

летящий шар = шар, который летит,

написанное сочинение = сочинение, которое написали.
	Деепричастие обозначает добавочное действие при основном действии, выраженном глаголом-сказуемым:

прочитав книгу, я долго размышлял над ее сюжетом = я прочитал (добавочное действие), и я долго размышлял (основное).

	Причастие имеет признаки глагола (вид, время, возвратность, переходность) и прилагательного (род, число, падеж).
	Деепричастие совмещает признаки глагола (вид) и наречия (неизменяемость).

	Причастие изменяется по числам, родам и падежам.
	Деепричастие является неизменяемой формой и не имеет окончания.

	Причастия бывают действительными (предмет САМ производит действие) и страдательными (предмет испытывает действие на себе, то есть страдает):
летящая птица (птица, которая САМА летит) – действительное причастие, съеденное папой пирожное (папа съел пирожное) – страдательное причастие.
	Деепричастия бывают совершенного и несовершенного вида: 
улыбаясь (что делая?) – несовершенный вид,

покрасив (что сделав?) – совершенный вид.

	Действительные причастия в настоящем времени образуются при помощи суффиксов –УЩ-, -ЮЩ-, (от исходных глаголов 1 спряжения) и при помощи суффиксов –АЩ-, -ЯЩ- (от глаголов 2 спряжения): распускающиеся цветы, строящийся дом. В прошедшем времени действительные причастия образуются при помощи суффиксов  –ВШ- и –Ш-: игра-ть, игра-вш-ий, нести – нес-ш-ий. Таким образом, действительные причастия в тексте можно найти по их суффиксам: -УЩ-, –ЮЩ-, -АЩ-, -ЯЩ-, -ВШ-, -Ш-.
	Деепричастия несовершенного вида образуются от основы глаголов настоящего времени несовершенного вида с помощью суффиксов –А, -Я:
кричат – крича,

блестят – блестя.



	Страдательные причастия настоящего времени образуются при помощи суффиксов –ЕМ-, -ОМ- (от глаголов 1 спряжения) и –ИМ- (от глаголов 2 спряжения): одеваемая кукла, различимый запах.

В прошедшем времени страдательные причастия образуются при помощи суффиксов –ЕНН-, -НН-, -Т-: увиденный, услышанный, взятый. Таким образом, страдательные причастия в тексте можно найти по их суффиксам: -ЕМ-, -ОМ-, -ИМ-, -ЕНН-, -НН-, -Т-. Особенно обратите внимание на суффикс страдательных причастий  -Т-, так как учащиеся обычно с трудом находят причастия с таким суффиксом в тексте: задвинуТый стул. Дверь заперТа, открыТое окно, калитка закрыТа.
	Деепричастия совершенного вида образуются от основы неопределенной формы глагола с помощью суффиксов –В-, -ВШИ-, -ШИ:
пискнуть – пискнув, умыться – умывшись, принести – принесши; а также от основы простого будущего времени некоторых глаголов с помощью суффиксов –А(Я)-: нахмурясь, заметя.

	Кроме возвратной формы (улыбающийся человек), причастия еще имеют краткую форму: переведен, создана, нанесено. Это касается, в первую очередь, страдательных причастий.
	Деепричастия бывают возвратными и невозвратными: вытираясь – вытирая.

	Причастия могут быть как одиночными (распускающиеся цветы), так и иметь зависимые (пояснительные) слова (школьники, получившие ПРЕМИЮ). Зависимым является такое слово, к которому от причастия задается вопрос (получившие ЧТО? премию).
	Деепричастия могут быть как одиночными (улыбаясь), так и иметь зависимые (пояснительные) слова (ВЫСОКА поднявшись В НЕБО, ПАРИЛА птица). Зависимым является такое слово, к которому от деепричастия задается вопрос (поднявшись КАК? высоко, поднявшись КУДА? в небо).

	Полные причастия в предложении чаще всего являются определением (бушующее море), краткие страдательные причастия – сказуемым (здание построено).
	Деепричастие в предложении являются обстоятельством (Луна, ВСПЛЫВАЯ НА СИНЕЕ НЕБО, осеребрила всю окрестность.).


Алгоритм нахождения в тексте причастий и деепричастий

Чтобы выявить в тексте причастие или деепричастие, проделайте следующие шаги:

1) Задайте к указанному слову смысловой вопрос:

а) КАКОЙ? КАКАЯ? КАКОЕ? КАКИЕ? – вопросы причастия;

б) ЧТО ДЕЛАЯ? ЧТО СДЕЛАВ? – вопросы деепричастия.

2) Найдите в приведенном слове суффикс и убедитесь в том, что это суффикс причастия или деепричастия:

а) –УЩ-, -ЮЩ-, -АЩ-, -ЯЩ-, -ВШ-, -Ш- -суффиксы действительных причастий;

-ЕМ-, -ОМ-, -ИМ-, -ЕНН-, -НН-, -Т- - суффиксы страдательных причастий.

б) –А-, -Я-,-В-, (-ВШИ-, -ШИ- очень редко) – суффиксы деепричастий.

3) Определите, от какой части речи образовано данное слово:
а) если слово образовано от имени существительного, то ни причастием, ни деепричастием оно быть не может, так как и причастие, и деепричастие образуются только от глагола.
б) если слово образовано от глагола и отвечает морфологическим характеристикам, перечисленным в пунктах 1, 2 данного алгоритма, то это причастие или деепричастие.

3. Умение различать имена прилагательные и причастия является также необходимым условием для успешного выполнения задания А10.
	Имена прилагательные
	Причастия

	Имена прилагательные отвечают на вопросы какой? чей? и каков? (если это краткое прилагательное) и обозначают признак предмета: раннее утро, осенняя листва
	Причастия отвечают на вопросы какой? какая? какое? какие? и обозначают признак предмета по действию: летящий шар = шар, который летит, написанное сочинение = сочинение, которое написали.

	Имена прилагательные образуются с помощью следующих основных суффиксов: -и-, -чат-, -ее-, -еват-, -евит-, -лив-, -чив-, -оват-, -еват-, -оньк-, -еньк-, -ск-, -к-, -аст-, -уч-, -ач-, -л-, -о-, -ин-. Примеры: красивый, правдивый, краевой, строевой, милостивый, юродивый, доверчивый, обидчивый, находчивый, заботливый, расчетливый, сварливый, бичевой, речевой, палевый, эмалевый, теневой, кольцевой, синеватый, сухонький, синенький, молоденький, легонький.
	Причастия образуются с помощью суффиксов, которых нет у прилагательных: -ущ-, -ющ-, -ащ-, -ящ-, -вш-, -ш- - суффиксы действительных причастий; -им-, -ем-, -ом-, -енн-, -нн-, -т- - суффиксы страдательных причастий.

	Имя прилагательное никогда нельзя заменить словосочетанием который + глагол: люди уныла и подавленны, девочка рассеянна и невнимательна (краткую форму прилагательного можно заменить лишь полной формой, но не глаголом: подавленные, рассеянная). Слова зноен, спокоен, строен являются именами прилагательными, так как их нельзя превратить  словосочетание: тот, который что-то сделал.
	Причастие можно заменить словосочетанием который + глагол: ягоды подавлены в корзине (= ягоды, которые подавили). Семена рассеяны по полю (= семена, которые рассеяли); подавлены, рассеяны – краткие причастия.


Образец рассуждения:

1. Слово способен похоже и на причастие, и на прилагательное. Пробуем заменить его глаголом: тот, который способный. Не получается. Выходит, способен – имя прилагательное в краткой форме. В словообразовательной цепочке этого слова (способность – способный – способен) нет глаголы, значит, оно никак не может быть причастием, потому что причастия (так же как и деепричастия) происходят только от глагола. Как видим, восстановление словообразовательной цепочки или фрагмента ее помогает правильно определить часть речи.


2. Сравним: непонятное нам правило и не понятой им силы.


Непонятное – понятное – понятие. Слово непонятное образовано от прилагательного и само является прилагательным (что, кстати, и определяет написание в данном контексте НЕ слитно, так как наличие зависимого слова на правописание НЕ с прилагательными не влияет).


Не понятой им – слово не понятой образовано от глагола, является страдательным причастием прошедшего времени, пишется с НЕ раздельно, так как есть зависимое слово.

3.  Незаметная тропинка.

Довольно часто при выполнении задания А10 учащиеся ошибочно определяют это слово как страдательное причастие, руководствуясь тем, что оно образовано от глагола. Это неверное обоснование: слово незаметная имеет в свое составе суффикс –Н-, который не характерен для полных страдательных причастий (они образуются только при помощи суффиксов –ЕНН-, -НН-). Поэтому слово незаметная – это отглагольное прилагательное.

Таким образом, выбирая правильный ответ среди предложенных, вы указываете №3:

1) местоимение

2) причастие

3) прилагательное

4) предлог

4. Часто возникают трудности различения кратких прилагательных и наречий. Различия между ними отображены в следующей таблице:

	Краткие имена прилагательные
	Наречия

	Имя прилагательное – это часть речи, которая обозначает признак предмета. Поэтому вопрос к имени прилагательному мы задаем чаще всего от имени существительного, которое оно характеризует.
	Наречие – самостоятельная часть речи, которая обозначает признак действия, поэтому вопрос к наречию мы задаем чаще всего от глагола!

	Краткое имя прилагательное отвечает на вопросы: каков? какова? каково? каковы?
	Наречие отвечает на вопросы: как? где? когда? куда? зачем? с какой целью? в какой степени? и др. (то есть на вопросы любопытной бабушки).

	Зимнее солнце (каково?) неласково.
Елка (какова?) невысока.

Возражение (каково?) неубедительно.

Пятна на плаще (каковы?) незаметны.
	Лес нас встретил (как?) неласково.

Мальчик прыгнул (как?) вверх высоко.

Ученик оправдывался (как?) неубедительно.

Незаметно прошел (как) день.



5. При подготовке к заданию А11, как и к заданию В2, следует повторить тему «Частицы», так как знание морфологических особенностей этой части речи широко востребовано на ЕГЭ.

ЧАСТИЦА – служебная часть речи, которая вносит различные оттенки значения в предложение или служит для образования форм слова.

По значению частицы делятся на два разряда: формообразующие и смысловые.

	Формообразующие частицы
	Смысловые частицы

	Служат для образования форм:

А) условного и повелительного наклонения глагола: хотел бы прочесть книгу, да здравствует солнце, да скроется тьма;
Б) степеней сравнения имен прилагательных и наречий: более аккуратный человек.
	Служат для того, чтобы:

А) внести различные смысловые оттенки в предложение: неужели завтра экзамен?

Б) выразить чувства и отношение говорящего к тому, о чем он сообщает в предложении: вряд ли сегодня пойдет дождь.


Необходимо знать разряды частиц по значению:
1. Указательные

	ВОТ (А ВОТ)

ВОН (А ВОН)
	ВОТ мой дом родной.

ВОН там стоит мой дом.


2. Уточняющие

	ИМЕННО

КАК РАЗ

ТОЧНО

РОВНО
	ИМЕННО это я и хотел сказать.

КАК РАЗ эту книгу я и хотел купить себе сам.

Это был ТОЧНО Вадим Петрович, но как он изменился.

Завтра РОВНО в 12 часов отъезжаем.


3. Выделительно-ограничительные

	ЛИШЬ

ТОЛЬКО

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО

ЕДИНСТВЕННО

ТОЛЬКО ЛИШЬ

ПОЧТИ

РАЗВЕ ЛИШЬ
	ЛИШЬ это задание я не смог выполнить в ходе теста.

Хочу ТОЛЬКО предупредить тебя.

Я это делаю ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО ради тебя.

Это ЕДИНСТВЕННО правильное решение. 

Она ТОЛЬКО ЛИШЬ о нем и говорит.

Он ПОЧТИ ничего не ест.

Он ничего полезного не делает, РАЗВЕ ЛИШЬ молчит.


4. Усилительные

	ДАЖЕ
ЖЕ

ВЕДЬ

ВСЁ-ТАКИ

НИ

ВСЕ

ВСЕ ЖЕ
	Вы ДАЖЕ представить себе не можете!

Скажите ЖЕ что-нибудь!

ВЕДЬ вы ничего не выучили!

Она ВСЁ-ТАКИ не любит его.

Куда НИ глянь, везде мусор.

Как волка ни корма, он ВСЕ в лес смотрит.

Но ВСЕ ЖЕ я постараюсь хорошо закончить полугодие.


5. Утвердительные

	ДА

ТАК

АГА
	-Он сам тебе об этом сказал? – ДА, я слышал эту историю от него.

- Посмотри, я правильно нарисовал? – Верно, ТАК.

- Напишешь письмо? – АГА!


6. Вопросительные

	ЛИ

РАЗВЕ

НЕУЖЕЛИ

ДА

ДА НУ
	Прочитали ЛИ вы эту повесть?

РАЗВЕ ты не будешь обедать?

НЕУЖЕЛИ ты совсем не хочешь есть?

- Ты с нами поедешь? ДА?

-Она уже вернулась из поездки. -ДА НУ?


7. Отрицательные

	НЕ

НЕТ

НИ
	НЕ презирай совета ничьего, но прежде рассмотри его!

НЕТ, я не сдамся!

Вокруг НИ души! Не видно НИ кустика!


8. Частицы, выражающие сомнение

	ВРЯД ЛИ

ЕДВА ЛИ
	ВРЯД ЛИ это возможно.

ЕДВА ЛИ мы успеем.


9. Восклицательные

	ЧТО ЗА

КАК
	ЧТО ЗА прелесть эти сказки!

КАК жаль ее слез!


10. Формообразующие

	А) ПУСТЬ, ПУСКАЙ, ДАВАЙ, ДАВАЙТЕ, ДА, которые образуют форму повелительного наклонения.

Б) БЫ, которая образует форму условного наклонения.
	ПУСТЬ всегда будет солнце, ПУСТЬ всегда будет мама, ПУСТЬ всегда буду я!

ДАВАЙТЕ жить дружно!

ДАВАЙ пожмем друг другу руки!

ДА здравствует солнце, ДА скроется тьма!

Ты хотел БЫ поехать в Китай?


11. Смягчение требования

	-КА
	Скажи-КА, сколько времени.


Примечание:

1. Хотелось бы обратить ваше внимание на то, что слово «ЛИ» может выступать как  роли вопросительной частицы, так и в роли подчинительного союза, присоединяющего придаточную изъяснительную часть:


- Поедем ли мы сегодня на экскурсию?


В данном предложении слово ЛИ является вопросительной частицей, помогающей построить вопрос (не случайно в конце предложения стоит вопросительный знак).


-Нам всем было интересно узнать, победим ЛИ мы в сегодняшнем соревновании.


Слово ЛИ в этом предложении является подчинительным союзом, присоединяющим изъяснительное придаточное к главному (узнать О ЧЕМ?).


2. Слово «И» также может выступать в роли усилительной частицы или в роли  сочинительного союза:

- если И соединяет однородные члены предложения или простые предложения в составе сложного, то это союз: Дурному человеку свойственно хвалить и порицать одно и то же (Латинская посл.).

- если это И не соединяет однородные члены или простые предложения в составе сложного (не выполняет привычной функции), то является усилительной частицей: Что и требовалось доказать.
Алгоритм выполнения задания А11
Чтобы правильно определить к какой части речи относится данное слово, надо:
- задать к нему смысловой вопрос;

- рассмотреть морфемный состав этого слова (часто суффикс может подсказать, какая перед нами часть речи);

- восстановить словообразовательную цепочку (определить, от какого слова было образовано данное).

Образец применения алгоритма при выполнении задания А11
1. Укажите верную морфологическую характеристику слова ПОГРУЖЕНА в предложении.

Если Луна погружена в тень не вся, то наблюдается частичное лунное затмение.
1) причастие

2) наречие

3) деепричастие

4) прилагательное

Правильным ответом будет №1. 


Погружена происходит от слова погруженный, которое, в свою очередь, образовано от глагола погрузить. Как известно, от глаголов образуется причастия и деепричастия. Деепричастием, как и наречием, слово погружена быть не может, так как у него есть окончание (А), а у деепричастий и наречий нет окончаний, это неизменяемые части речи. Слово погружена является кратким причастием, на что указывает суффикс –ЕН-, который в кратких причастиях всегда пишется с одной буквой Н. Как и любое краткое причастие, данное слово можно заменить глаголом: погружена = которую погрузили.

2. Укажите верную морфологическую характеристику слова ЛИШЬ в предложении.


Можно лишь сказать, что, пока обозначаемые этими словами предметы, явления действительности сохраняют черты ощутимой новизны, до тех пор и сами эти слова воспринимаются как новые.

1) местоимение

2) союз

3) частица

4) предлог

Ответ №3. Лишь – частица, имеющая значение выделения, ограничения. Как и любая частица, она может быть изъята из предложения без потери его смысла, так как вносит в синтаксическую конструкцию дополнительный смысловой оттенок ограничения.

